



tentang dasar-dasar perkawinan menjelaskan bahwa perkawinan bertujuan untuk mewujudkan kehidupan rumah tangga yang sakinah, mawadah, dan rahmah.<sup>4</sup>

Disamping itu perkawinan merupakan ikatan yang sangat kuat antara suami istri. Selain itu dengan perkawinan seseorang akan terpelihara kehormatannya dalam keluarga dan masyarakat. Sebagaimana Alquran surah Annisa' ayat 21:

وَكَيْفَ تَأْخُذُونَهُ وَقَدْ أَفْضَىٰ بَعْضُكُم إِلَىٰ بَعْضٍ وَأَخَذْنَ مِنْكُم مِّيثَاقًا  
غَلِيظًا ﴿٢١﴾

Artinya: Bagaimana kamu akan mengambilnya kembali, padahal sebagian kamu telah bergaul (bercampur) dengan yang lain sebagai suami istri. Dan mereka (istri-istrimu) telah mengambil dari kamu perjanjian yang kuat.

Sejalan dengan surah Annisa':21<sup>5</sup>

وَأَنْكِحُوا الْأَيْمَىٰ مِنْكُمْ وَالصَّالِحِينَ مِنْ عِبَادِكُمْ وَإِمَائِكُمْ ۚ إِنْ يَكُونُوا فُقَرَاءَ  
يُغْنِهِمُ اللَّهُ مِنْ فَضْلِهِ ۗ وَاللَّهُ وَاسِعٌ عَلِيمٌ ﴿٣٢﴾

Artinya: Dan kawinkanlah orang-orang yang sendirian diantara kamu, dan orang-orang yang layak (berkawin) dari hamba-hamba sahayamu yang lelaki dan hamba-hamba sahayamu yang perempuan. Jika mereka miskin Allah akan memampukan mereka dengan karunia-nya. Dan Allah Maha Luas (pemberian-nya) lagi Maha mengetahui. (Q.S. Annur: 32)<sup>6</sup>

Seperti makhluk lainnya, manusia juga bebas mengikuti nalurinya dalam berhubungan dengan lawan jenisnya. tetapi, untuk membedakan antara manusia dengan hewan ataupun makhluk lainya serta demi menjaga martabat dan

<sup>4</sup> Pasal 3 Undang-undang Kompilasi Hukum Islam.

<sup>5</sup> Departemen Agama RI., Alquran dan terjemahnya, (Surabaya : Mahkota, 1989) 120.

<sup>6</sup> Ibid., 549.













semakin lama semakin banyak. Seperti mengenai kebutuhan belanja dan juga kebutuhan yang diperlukan anak semakin tinggi terkadang membuat suami merasa berat dalam pemenuhan kewajiban nafkah keluarga. Apalagi dengan pendapatan yang sedikit membuat suami harus pasrah dengan keadaan yang ada. Sehingga banyak dalam keluarga tersebut sering terjadi pertukaran kewajiban menafkahi keluarga. Seorang istri yang seharusnya mempunyai kewajiban mengurus kebutuhan dapur dan juga anak-anaknya, kini harus juga mengurus perekonomian keluarga. Dalam hal ini istri mencari nafkah untuk kebutuhan rumah tangganya. Sedangkan Seorang suami yang seharusnya berkewajiban memberikan nafkah malah lalai dengan kewajibannya. Sehingga yang terjadi kebanyakan istri yang menafkahi keluarga.

hal ini juga terjadi dalam satu keluarga yang bertempat tinggal di Kelurahan Semolowaru Kecamatan Sukolilo Kota Surabaya. Dimana seorang suami kurang bisa memenuhi kewajibannya menafkahi keluarga dikarenakan pendapatan yang kurang layak, namun suami masih berusaha mencari nafkah untuk keluarganya. Sehingga dari penghasilan suami yg kurang layak, membuat istri membantu untuk memenuhi kebutuhan keluarga. Akan tetapi seorang istri yang bekerja diperkantoran yang pendapatan perbulannya diatas tiga juta perbulan sedangkan suami yang hanya bekerja sebagai penjual warung kopi yang pendapatannya perharinya dibawah seratus lima puluh ribu membuat istri lebih dominan dalam menafkahi keluarga dan mengakibatkan tidak harmonisnya keluarga.

Mengakibatkan sering kali adanya percecokan antara keduanya bahkan istri tidak patut dan taat lagi kepada suami. Serta adanya faktor perasaan dari istri yang merasa beban pekerjaannya bertambah, yaitu mengurus pekerjaan rumah tangga dan anak-anaknya istri juga harus menafkahi keluarga juga harus membantu suami memenuhi nafkah keluarga. Sehingga istri merasa marah pada suami. Hal ini juga dapat menimbulkan tidak harmonisnya keluarga.

dari permasalahan tersebut menimbulkan beberapa dampak negatif maupun dampak positif. Dampak negatifnya ialah membuat keluarganya tidak harmonis, sedangkan dampak positifnya membuat kebutuhan keluarga suami istri terpenuhi. Dari hal tersebut seharusnya seorang istri tetap patuh dan taat kepada keluarganya karena ketika seorang istri tidak lagi patuh dan taat kepada suami maka istri tersebut akan berdosa. Sebaliknya juga seorang suami juga harus tahu apa yang menjadi kewajibannya. Suami harus terus berusaha dan tidak pantang menyerah untuk mencukupi kebutuhan tersebut.

Dari permasalahan yang telah diuraikan di atas, dan dengan adanya pengamatan penulis mengenai permasalahan di atas, maka penulis merasa tertarik untuk membahas serta mengungkapkan dan mengatakan dalam bentuk skripsi yang berjudul : **“Analisis Yuridis terhadap Pemberian Nafkah oleh Istri kepada Keluarga (Studi Kasus di Kelurahan Semolowaru Kecamatan Sukolilo Kota Surabaya)”**.





ini disebabkan karena suami kurang bertanggung jawab dan lalai dengan kewajibannya. Pokok permasalahan ini adalah apa saja pengaruh istri sebagai pencari nafkah utama terhadap kehidupan rumah tangga, kemudian bagaimana pengaruh istri sebagai pencari nafkah utama terhadap kehidupan rumah tangga dalam perpektif hukum islam. Penelitian ini menggunakan teknik kuantitatif bersifat dekriptif analisis.<sup>15</sup> Yang membedakan antara kajian pustaka terdahulu dengan penelitian ini adalah kajian pustaka terdahulu menjelaskan pengaruh istri sebagai pencari nafkah utama terhadap kehidupan rumah tangga. Hukum islam yang digunakan analisis yuridis, alquran dan pendapat ulama. Sedangkan skripsi yang disusun penulis menggunakan analisis (KHI) dan Undang-undang Perkawinan Tahun 1974. Maka skripsi yang dibuat oleh penulis berbeda dengan kajian pustaka terdahulu karena skripsi ini menjelaskan mengenai suami yang kurang bisa menafkahi keluarga bukan suami yang lalai dalam menafkahi keluarga.

Kedua ; Siti Fadhilatur Rohma,dengan judul skripsi “ Tinjauan Hukum Islam terhadap Peranan Istri sebagai Tulang Punggung Keluarga (Studi Kasus Keluarga TKW di Desa Arjowilangon Kecamatan Kalipare Kabupaten Malang)”. Skripsi ini menjelaskan bahwa peranan istri sebagai tulang punggung keluarga di desa tersebut karena adanya beberapa faktor yang mempengaruhi: Pertama, suami tidak memiliki pekerjaan tetap. Kedua, suami tidak memiliki pekerjaan sama

---

<sup>15</sup> Sri Rahayu, “Pengaruh Istri sebagai Pencari Nafkah Utama terhadap Kehidupan Rumah Tangga dalam Perpektif Hukum Islam (Studi Kasus di Dusun Jolupo, Desa Banjarsari, Kecamatan Ngadirejo, Kabupaten Temanggung)”(Skripsi--UIN Yogyakarta 2014), 2.

sekali. Ketiga, suami meninggal dunia. Karena adanya faktor tersebut menjadikan munculnya inisiatif seorang istri untuk bekerja demi memenuhi kebutuhan ekonomi keluarga dengan tujuan untuk membantu suami. Namun, jika istri tersebut bekerja menjadi TKW, maka hal itu tidak sesuai dengan tugas utama seorang istri. Ia memiliki tugas utama untuk mengurus rumah tangga dan mendidik anak. Sebagaimana bunyi Hadis Nabi Muhammad saw yang diriwayatkan Imam Bukhori bahwa istri sebagai penanggung jawab rumah tangga suami dan anak. Selain itu juga diatur dalam Kompilasi Hukum Islam (KHI) pada Pasal 83 Ayat (2) mengenai kewajiban istri yang berbunyi: Istri menyelenggarakan dan mengatur keperluan rumah tangga sehari-hari dengan sebaik-baiknya. Berbeda halnya dengan fakta yang terjadi pada masyarakat Arjowilangun, para istri lebih memilih bekerja menjadi TKW, karena bagi mereka bekerja menjadi TKW merupakan solusi yang sangat tepat. Sehingga menyebabkan para istri tidak dapat menjalankan kewajibannya dalam keluarga.<sup>16</sup> Yang membedakan antara kajian pustaka terdahulu dengan penelitian ini adalah Kajian pustaka terdahulu menjelaskan peran istri sebagai pekerja TKW jadi yang menjadi obyek penelitian istri yang bekerja sebagai TKW dan analisis yang digunakan adalah yuridis dan para pakar ilmu fiqh sedangkan penelitian yang dilakukan oleh penulis obyek penelitiannya menggunakan satu keluarga dan analisis

---

<sup>16</sup> Siti Fadhilatur Rahma, "Tinjauan Hukum Islam terhadap Peranan Istri sebagai Tulang Punggung Keluarga (Studi Kasus Keluarga TKW di Desa Arjowilangun Kecamatan Kalipare Kabupaten Malang)" (Skripsi--UIN Sunan Ampel Surabaya 2014), 8.

yang digunakan menggunakan (KHI) dan Undang-undang Perkawinan Tahun 1974. Maka skripsi yang dibuat oleh penulis berbeda dengan kajian pustaka terdahulu meskipun sama-sama menjelaskan mengenai istri yang memenuhi kebutuhan keluarga.

Ketiga ; Ahmad Ansori, dengan judul skripsi “Peran Istri Ketika Suami Lalai Dalam Tanggung Jawabnya pada Istri dalam Perpektif Sosiologi Hukum Islam (Studi Kasus di Desa Poreh Kecamatan Lenteng Kabupaten Sumenep)”. Skripsi ini menjelaskan bahwa sejatinya seorang suami mempunyai kewajiban untuk memenuhi nafkah keluarga sedangkan istri mempunyai kewajiban utama mengatur rumah tangga dengan sebaik-baiknya. Tetapi dalam hal ini seorang istri yang harus memenuhi nafkah keluarganya. Hal ini disebabkan karena suami kurang bertanggung jawab dan lalai dengan kewajibanya. Penelitian ini dilakukan dengan menggunakan perpektif hukum sosiologi.<sup>17</sup> Yang membedakan antara kajian pustaka terdahulu dengan penelitian ini adalah Kajian pustaka terdahulu menjelaskan peran istri ketika suami lalai dalam tanggung jawabnya. Yang menjadi obyek penelitian adalah suami yang tidak bekerja, kemudian di analisis dengan sosiologi hukum. sedangkan penelitian yang dilakukan oleh penulis ialah suami tetap menafkahi keluarga akan tetapi dengan adanya faktor-faktor yang membuat tidak bisa menafkahi keluarga secara penuh sedangkan

---

<sup>17</sup> Ahmad Ansori, “Peran Istri Ketika Suami Lalai dalam Tanggung Jawabnya pada Istri dalam Perpektif Sosiologi Hukum Islam (Studi Kasus di Desa Poreh Kecamatan Lenteng Kabupaten Sumenep)” (Skripsi--UIN Sunan Ampel 2015), 4.















Bab ketiga memuat data penelitian berisi tentang gambaran umum Kelurahan Semolowaru Kecamatan Sukolilo Kota Surabaya, penelitian mengenai istri memberikan nafkah (lebih dominan dari suami) terhadap keluarga, dampak pemberian nafkah oleh istri kepada keluarga di Kelurahan Semolowaru Kecamatan Sukolilo Kota Surabaya.

Bab keempat menjelaskan tentang analisis faktor penyebab terjadinya istri memberikan nafkah (lebih dominan dari suami) terhadap keluarga di Kelurahan Semolowaru Kecamatan Sukolilo Kota Surabaya dan analisis yuridis terhadap pemberian nafkah oleh istri berdasarkan Kompilasi Hukum Islam (KHI) dan Undang-undang Perkawinan Tahun 1974.

Bab kelima yaitu bab penutup yang menyajikan kesimpulan-kesimpulan yang dilengkapi dengan saran-saran. Selain itu, dalam bab terakhir ini akan dilengkapi dengan daftar pustaka dan lampiran-lampiran yang dianggap perlu.